
   

 
 

Bergkamen, 12.07.2017 
 
 

Niederschrift Nummer SCH/11/013 
 

 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Schule, Sport und 
Weiterbildung 
 

 
29.06.2017 

 

 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Saal I des Ratstraktes 
 

 
17:00 - 17:50 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzender: 
 
Schriftführer: 

Rüdiger Weiß 
 
Andreas Kray 

 
 
 
Teilnehmer Funktion 

 
 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 

Herr Helmut Graf ordentl. Mitglied   

Frau Mareike Jander ordentl. Mitglied   

Frau Brigitte Matiak stv. Vorsitzende   

Herr Willi Muche stv. Mitglied für ordentliches Mitglied 
Christoph Kühling 

Frau Christina Pattke ordentl. Mitglied   

Frau Susanne Turk ordentl. Mitglied   

Frau Undine Weirich ordentl. Mitglied ab 17.15 Uhr 

Herr Rüdiger Weiß Vorsitzender   

Frau Ulrike Weiß ordentl. Mitglied   
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Christlich Demokratische Union 
 

Frau Susanne Eisenhuth stv. Mitglied für ordentliches Mitglied Thomas 
Eder 

Herr Tobias Hindemitt ordentl. Mitglied   

Herr Gerd Miller ordentl. Mitglied   

Frau Sabine Saatkamp ordentl. Mitglied   

 
 
Bündnis 90/Die Grünen 
 

Frau Irina Ehlermann stv. Mitglied für ordentliches Mitglied Gabriele 
Wehmann 

Herr Oliver Schröder stv. Mitglied für ordentliches Mitglied Violetta 
Kroll-Baues 

 
 
BergAUF 
 

Frau Hannelore Engelhardt ordentl. Mitglied   

 
 
Beratende Mitglieder von den Schulen nach § 85 Abs. 2 SchulG NRW 
 

Frau Susanne Fahrner Jahnschule   

Frau Martina Hoppe Gerhart-Hauptmann-
Schule 

  

Frau Heike Prochnow Freiherr-von-Ketteler-
Schule 

  

Frau Doris Lipke Preinschule  

Frau Monika Drude Pfalzschule  

 
 
Als Gäste nehmen teil 
 

Herr Dieter Vogt Stadtsportgemein- 
schaft 

  

 
 
Von der Verwaltung nehmen teil 
 

Frau Christine Busch Beigeordnete  

Herr Heiko Rahn Stadtamtsinspektor  

Herr Andreas Kray Stadtober- 
verwaltungsrat 

 

Frau Sabine Ostrowski Hauptamtliche 
Pädagogische 
Mitarbeiterin 

 

Frau Sieland-Bortz Hauptamtliche 
Pädagogische 
Mitarbeiterin 
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Entschuldigt fehlen 
 

Frau Jessica Ahlrichs ordentl. Mitglied   

Herr Volker Czarnetzki stv. Mitglied   

Herr Thomas Eder ordentl. Mitglied   

Frau Violetta Kroll-Baues ordentl. Mitglied   

Herr Christoph Kühling ordentl. Mitglied   

Frau Gabriele Wehmann ordentl. Mitglied   

 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung 
ordnungs- und fristgemäß eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
 
 
Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 

1 Situationsbericht zu den Offenen Ganztagsschulen 11/0913 
 
 

2 Übergänge auf weiterführende Schulen zum Schuljahr 2017/2018 11/0911 
 
 

3 Bericht über das laufende Semester I/2017 der Volkshochschule 
Bergkamen 

11/0915 

 
 

4 Verabschiedung des Arbeitsplanes II/2017 der Volkshochschule 
Bergkamen 

11/0914 

 
 

5 Änderung der Honorarordnung für die Volkshochschule der Stadt 
Bergkamen 

11/0900 

 
 

6 Entgelterhöhung bei der Volkshochschule 11/0912 
 
 

7 Sportlerehrung 2016 11/0916 
 
 

8 Einwohnerfragestunde   
 
 

9 Anfragen und Mitteilungen   
 

 
 
Vor Eintritt in die Beratung der Tagesordnung weist der Vorsitzende auf die Bestimmungen 
der §§ 43 Abs. 2 und 31 GO NRW hin. 
 
Es erklärt sich kein Mitglied für befangen. 
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Öffentlicher Teil: 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Situationsbericht zu den Offenen Ganztagsschulen 
Vorlage: 11/0913 
 
Ausschussvorsitzender Rüdiger Weiß führt in das Thema ein. Er weist darauf hin, dass die 
Erfolgsgeschichte OGS mit steigenden Schülerzahlen auch eine zweite Seite hat, denn der 
Raumbedarf steigt entsprechend. 
 
Beigeordnete Christine Busch erläutert anschließend ausführlich die Vorlage der Verwaltung. 
Zum einen erklärt sie den aktuellen Sachstand an der OGS der Overberger Grundschule, der 
Gerhart-Hauptmann-Grundschule und der Pfalz-Grundschule. Anschließend geht sie darauf 
ein, dass die OGS durchaus einen hohen Qualitätsanspruch hat. Dies geht schon von den 
wenigen Trägern in Bergkamen aus. Auf der anderen Seite fordert die Qualität natürlich auch 
ihren Preis. 
 
Für die CDU-Fraktion erklärt Ausschussmitglied Gerd Miller, dass Bergkamen mit dem 
Ausbau der Offenen Ganztagsschulen auf dem richtigen Weg ist. Ein entsprechender Bedarf 
der Bevölkerung ist vorhanden. Dies soll bei der zukünftigen Haushaltsplanberatung 
berücksichtigt werden. 
 
Angesprochen auf die Schiller-Grundschule, die als einzige Schule in Bergkamen über keine 
OGS verfügt, erklärt Beigeordnete Christine Busch, dass die Situation an der Schiller-
Grundschule in der Tat nicht eindeutig ist. Zum einen sind bisherige Elternbefragungen ins 
Leere gelaufen, da sie natürlich nur auf die Eltern abzielen, die ihr Kind an der Schillerschule 
angemeldet haben. Eltern, die eine OGS brauchen und deren Kinder eine andere Schule 
besuchen, können nicht befragt werden. Die Verwaltung hat den Standort auf alle Fälle im 
Blick. 
 
Ausschussmitglied Brigitte Matiak erklärt für die SPD-Fraktion, dass die OGS 
zukunftsorientiert aufgestellt sein soll und ein hohes Interesse an einer entsprechenden 
Qualität und einer personellen Ausstattung vorhanden ist. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage 
der Verwaltung, Drucksache Nr. 11/0913, zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 
 
Übergänge auf weiterführende Schulen zum Schuljahr 2017/2018 
Vorlage: 11/0911 
 
Beigeordnete Christine Busch erläutert die Vorlage der Verwaltung. Dabei geht sie 
insbesondere auf die Auspendlersituation im gymnasialen Bereich ein. 
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Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage der Verwaltung, 
Drucksache Nr. 11/0911, zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 
 
Bericht über das laufende Semester I/2017 der Volkshochschule Bergkamen 
Vorlage: 11/0915 
 
Die VHS-Leiterin Sabine Ostrowski erläutert die Vorlage der Verwaltung. Sie geht dabei 
insbesondere auf die erfolgreichen Abschlussprüfungen im Schulbereich ein. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage der Verwaltung, 
Drucksache Nr. 11/0915, zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4: 
 
Verabschiedung des Arbeitsplanes II/2017 der Volkshochschule Bergkamen 
Vorlage: 11/0914 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung verabschiedet den Arbeitsplan für das 
Semester II/2017 der Volkshochschule der Stadt Bergkamen, Drucksache Nr. 11/0914. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 5: 
 
Änderung der Honorarordnung für die Volkshochschule der Stadt Bergkamen 
Vorlage: 11/0900 
 
Die Vorlage der Verwaltung wird von Beigeordneter Christine Busch erläutert. 
 
Für die SPD-Fraktion unterstreicht Ausschussmitglied Brigitte Matiak, dass es, wenn man 
gute Erfolge haben möchte, notwendig ist, Dozenten an die VHS zu binden. Dies ist durch 
die Änderung der Honorarordnung möglich. Für BergAUF erklärt Ausschussmitglied 
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Hannelore Engelhardt, dass sie die Änderung der Honorarordnung unterstützt, diese aber 
gern schon ab dem Semester II/2017 umgesetzt sehen würde. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung empfiehlt dem Haupt- und 
Finanzausschuss folgende Beschlussfassung: 
 
Der Rat der Stadt Bergkamen beschließt die der Erstschrift dieser Niederschrift als Anlage 
beigefügte Honorarordnung für die Volkshochschule der Stadt Bergkamen. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 6: 
 
Entgelterhöhung bei der Volkshochschule 
Vorlage: 11/0912 
 
Beigeordnete Christine Busch weist auf die letzte Erhöhung der Entgelte im Jahr 2013 hin. 
Eine Erhöhung von 0,20 € je Stunde ist durchaus angemessen, zumal die 
Ermäßigungstatbestände unverändert bleiben. Für die Fraktion BergAUF erklärt Hannelore 
Engelhardt, dass die VHS durchaus Fördermittel aus anderen Töpfen bekommt und eine 
Erhöhung der Entgelte – auch wenn sie moderat ist – nicht erfolgen sollte. Brigitte Matiak 
erklärt für die SPD-Fraktion, dass sie die Erhöhung begrüßt und für angemessen hält. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung empfiehlt dem Haupt- und 
Finanzausschuss folgende Beschlussfassung: 
 
Der Rat der Stadt Bergkamen beschließt die der Erstschrift dieser Niederschrift als Anlage 
beigefügte Entgeltordnung für die Volkshochschule der Stadt Bergkamen. 
 
Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit zugestimmt 
 Ja 15 
 Nein   1 
 Enthaltung   0 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 7: 
 
Sportlerehrung 2016 
Vorlage: 11/0916 
 
Nach einer Erläuterung der Vorlage durch Stadtamtsinspektor Heiko Rahn regt 
Ausschussmitglied Gerd Miller an, den Golfsport insgesamt mehr in die Überlegungen 
einzubeziehen. Der Vorsitzende der Stadtsportgemeinschaft Dieter Vogt geht noch einmal 
auf die Sportlerehrung des KSB Unna ein. 
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Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage 
der Verwaltung, Drucksache Nr. 11/0916, zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 8: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 9: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
a) Die Schulleiterin der Jahn-Grundschule, Frau Susanne Fahrner, teilt mit, dass die Jahn-

Grundschule seit Kurzem einen eigenen Förderverein hat. Die Gründungsversammlung 
hat stattgefunden. Sie benennt die Mitglieder des Vorstandes. 

 
b) Beigeordnete Christine Busch teilt mit, dass die Schulamtsdirektorin Frau Susanne 

Wessels eine neue Stelle im Schulamt Hamm angetreten hat. Ihre Stelle beim Schulamt 
für den Kreis Unna hat die Schulrätin Beate Schroeter übernommen, die heute aber 
verhindert ist. 

 
c) Frau Helene Hagenkamp, die stellvertretende Schulleiterin der Freiherr-vom-Stein-

Realschule, wird am Schuljahresende pensioniert. Sie hat diese Stelle seit Oktober 2012 
inne. Das Stellenbesetzungsverfahren ist noch nicht abgeschlossen. 

 
d) Beigeordnete Christine Busch weist auf eine Schulleiterbesprechung am 9. Mai 2017 

zusammen mit den Schulpflegschaften aller Schulen hin, die das Thema Inklusion, 
Gemeinsames Lernen und Inklusionshelfer zum Thema hatte. Diese 
Schulleiterbesprechung stellt eine Auftaktveranstaltung dar. Das Thema wird weiter 
begleitet. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Rüdiger Weiß Andreas Kray 
Vorsitzender Schriftführer 
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